

EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 1.º

Lunes 28 de noviembre de 1859.

NÚM. 311.

PUNTOS DE SUSCRICION.
Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet. 7.

Sale el sol á las 6 horas y 0 minutos.
Pónese á las 4 horas y 37 minutos.
Sale la luna á las 10 h. y 56 m. de la mañana.
Pónese á las 9 h. y 6 m. de la noche.

PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.
Un mes, 6 reales.
Un número suelto 6 cuartos.
Anuncios cada linea 3 cuartos.

SECCION DE NOTICIAS.

Madrid 24 de noviembre.

Documento curioso. El siguiente que se refiere á la entrada de los moros en España, creemos que será leído con interés en las presentes circunstancias:

«Los loores sean dados á un solo Dios, amen. El Adelantado Calioha, acatado, de alto linaje y progenie, guerrero belicoso, defensor de su ley, hijo del Adelantado gran Calipha, guerrero belicoso, de alta progenie, acatado, Rey é Gobernador de la Morisma Miramamolín Jacob Almansor: Nos, por ciertas y justas causas y consideraciones, habiendo mandado (como mandamos) emprender la conquista de las tierras Occidentales y Reino de España, que de presentes posee el Rey D. Rodrigo, de profesion christiana y capital enemigo nuestro, atendiendo á la grande utilidad que desta conquista resulta á todos nuestros súbditos, y aumento de nuestra Real Corona, avemos tenido por bien de nombrar, y señalar, como por la presente nombramos y señalamos por nuestro Alcaide y Capitan General, y Caudillo mayor al noble, virtuoso, honrado y cumplido hidalgo, de solar conocido, vasallo nuestro y fiel criado Tarif Abenziet al cual damos para este efecto toda nuestra potestad, para que, con la gente de guerra que por nuestro mandado le fueren entregada, vaya á las tierras y Reino de España, y en ellas ejecute nuestras órdenes y provisiones que le serán entregadas por nuestro mandado, y todo lo demas que le pareciere conveniente, para que nuestra intencion y voluntad se cumpla sin dilacion alguna y órdenes. Y mandamos

FOLLETIN.

LA CAMPANA DE LA ALMUDAYNA,

drama en tres actos y en verso, original de don Juan Palou y Coll.

Las graves preocupaciones del momento, que á todos los espíritus absorben, nos han apartado contra nuestra voluntad por algunos meses de la arena literaria, predilecta esfera de nuestros estudios. Ha de menester grande serenidad de ánimo el escritor que en las decisivas crisis de los pueblos, como la que atraviesa el nuestro á lo presente, reparta su atencion á todos los lados de la vida pública, y baje así al mundo de los hechos, como se eleva al de las ideas en un mismo punto. Aunque esencialmente antitética la profesion literaria, hay en verdad antítesis inconciliables. La guerra es enemiga del arte, enemiga mortal y jurada. ¿No lo veis? desde que los soldados gritan, los poetas están mudos; y si una feliz casualidad nos proporciona todavía placeres como los que gozamos en el teatro del Circo la noche del 3 del corriente, esos son cantos de cisne, que ahogará el primer grito de victoria que resuene en Africa. Triste porvenir el de los teatros en este invierno, sino empuñan la trompa épica!

Pero esta misma razón debe hacernos saborear con más delicias los últimos goces del arte. Apresurémonos, pues, y gracias sean dadas al que en copa de oro nos los ofrece.

La campana de la Almudayna ha dejado en

á todos nuestros alcaides, así del ejército que llevare á su cargo, como los demas de todos nuestros reinos, capitanes y caudillos, y gente de guerra, la obedezcan, guarden y cumplan sus órdenes y provisiones, así por la mar como por la tierra, como si fuesen provisiones y órdenes nuestras, firmadas y selladas de nuestra real mano, porque para las dar, proveer y ordenar lo damos cumplida facultad, y entera y bastante potestad so las penas que de nuestra parte pusiere á los inobedientes, las cuales pueda executar como Juez supremo y cabeza mayor en su persona y bienes de los que lo contrario hicieren y fueren rebeldes á nuestro mandado; lo qual haga, y cumpla, como dél nos tenemos entera confianza, porque esta es nuestra voluntad. Dado en nuestra alta presencia y Palacio real de Zarval del Aravia feliz, á veinte y dos dias de la Luna de Dulhija de noventa y dos años. (Concuerda esta data con el mes de diciembre del año del Nacimiento de N. S. Jesu-Cristo, de 618.)

—Segun los datos recogidos hasta los últimos dias por el diario ingles *John Bull*, los temporales que reinaron desde el 25 de octubre hasta el 3 del corriente mes de noviembre, han causado el número de siniestros que sigue: buques totalmente perdidos 96; buques arrojados á la costa que han sufrido averías graves 330. Total 426. El número de personas que han perecido, ascienden á más de seiscientas, comprendidas las que se hallaban á bordo del *Royal Charter*.

—De Trasport escriben al *Nouvelliste de Rouen*, que el mar ha estado tan furiosamente agitado, que ha producido un hecho que

nuestro espíritu profundas impresiones. Su autor es joven, muy joven, y se presenta en la lid calada la visera. Nunca hemos visto su rostro, nunca han proclamado su nombre los heraldos de la fama. Viene peregrinando, sabe Dios de dónde, á pelear, porque arde en sus venas el fuego de los héroes. ¡Bien venido! ¡bien venido! Es un espectáculo en verdad que á la imaginacion preocupa ver salir del fondo de ese inmenso hormiguero que se llama la humanidad una cabeza juvenil, acaso imberbe, que manda con un gesto de rey parar en su aturrida marcha á esa misma humanidad, orgullosa, indiferente, descreída, y en pocos momentos, en una sola noche se alza rey sobre el pavés de todas las inteligencias, por el prestigio de la suya, y luchando abiertamente contra todas, que por instinto rechazan la superioridad, aunque acaben por someterse á ella. ¡Oh! solo á la juventud es dado obrar semejantes maravillas, que como acaba de salir de la mano de Dios, siente su impulso todavía, todavía se mueve debajo de su voluntad.

A medida que nos apartan de esa edad hermosa el tiempo y las desdichas, empujándonos con brazo de hierro á la árida cumbre de la existencia, más y con más deleite se vuelven nuestros ojos á contemplar, al través de las oscuras nubes que nos rodean, aquel cielo siempre puro, siempre azul; y cuando en él despunta una estrella nueva, no hay en nuestra cansada voz himnos bastantes para saludarla y bendecirla. ¡Oh, poeta, que desde el risueño arroyo de la juventud avanzas á los mares de la vida, dichoso tú mil veces, que traes tu frágil barca llena de ilu-

los marineros jamás habian visto. Las ondas estaban agitadas á tan grande profundidad, que las ostras se desprendian de las rocas, rodaban con las olas é iban á bararse á la playa. Se han recogido en grande cantidad principalmente entre el Treport y Meos. En la rada no hay banco alguno de ostras, y de haberlo se encuentra á tal profundidad que se ignora completamente su situacion. ¡Cuan terrible trastorno ha debido verificarse!

—El capitan general del departamento de Cádiz participa en comunicacion telegráfica de ayer, que con el objeto de solemnizar los dias de nuestra augusta Reina (Q. D. G.), y segun le estaba prevenido, á las tres y media de la tarde, se puso en el arsenal de la Carraca la quilla de una fragata que ha de montar máquinas de hélice de 500 caballos, no habiéndose puesto tambien la de una corbeta para 100 caballos; porque la grada en que habia de verificarse está ocupada con el buque de igual clase *Virgen de covadonga*, que no pudo caer al agua por las penurias atenciones á que se halla destinada la maestranza.

Tambien manifiesta el capitan general del departamento de Cartagena, que á la una y media de la tarde del mismo dia 19, y con igual objeto, se pusieron en aquel arsenal las quillas de una fragata y una corbeta que han de montar máquinas de hélice de 500 y 100 caballos.

Y el del departamento del Ferrol participa, que á las nueve de la mañana del precitado dia salia de aquel puerto en la fragata de hélice *Blanca* para probarla en la mar.

siones y con rayos de gloria iluminada! Así pudieras parar el reino y no precipitarte nunca en este abismo de los abismos, donde para no padecer naufragio, tendrás que arrojar tu cargamento á las impías olas!

Tales y tantas emociones embargan nuestro espíritu, cuando presenciabamos la primera representacion de *La campana de la Almudayna*; y ha sido menester el trascurso de muchos dias para que acertáramos á darnos cuenta de lo que habíamos visto. ¿Qué secreto divino es este, que no solo á nosotros, sino á la multitud la subyuga, la fascina la encadena á la voluntad de un joven desconocido? ¡Genio, genio! es que se trata de uno de tus hijos.

En el estado actual de la literatura dramática, estado de confusion y de crisis, donde ninguna idea predominante se levanta, donde el gusto público camina, como el de los autores, al azar, falto de sendas fijas y derroteros conocidos, era difícil imaginarse un drama que, sin contener elementos nuevos, capaces por sí solos de hacer una revolucion en el arte, causara sensacion en el mundo intelectual; y sin embargo *La campana de la Almudayna* lo ha conseguido, sin contener esos elementos nuevos, ni aspirar al carácter de revolucionario artístico. ¿Cómo se explica este fenómeno? De una manera muy sencilla en nuestro entender. *La campana* pertenece á ese órden de ideas, que nunca pasan de moda, que podrán, en épocas dadas de perversion del gusto, encontrar al público frio, pero nunca indiferente. La escuela de la verdad en el arte, rara vez deja de ser el mejor espejo de la vida.

—En los ensayos y modificaciones que se han hecho en el *Gran Oriental* los ingenieros se han convencido de que con una caída de quince mil toneladas y dos máquinas de hélice, una á popa y otra á proa, hubiera tenido mayor velocidad. Dice que concluidas algunas reparaciones hará una corta escursión al golfo de Vizcaya, y en la primavera al Mediterráneo.

—Podemos asegurar que por el ministerio de Marina, no se ha verificado contrata alguna para suministro de carbon de piedra á los buques de guerra, pues el asentista de este combustible facilita cuanto es necesario. Si la administracion militar ha llevado á cabo contratos, tanto para el suministro del mismo combustible como del de otros efectos ó géneros, ha sido bajo las bases mas beneficiosas posibles, atendiendo la premura con que habian de facilitarse; pero desde luego puede asegurarse, no ser posible se encuentre en Marsella á seis duros, la tonelada de carbon mineral.

—En los dias 40 y 42 del corriente tuvieron lugar en la plaza de Gijon los experimentos que se creyó conveniente hacer con el primer cañon de á 46 centímetros rayado y sunchado segun el modelo francés, y tenemos tambien la satisfaccion de poder decir que los ensayos han correspondido completamente á lo que era de esperar del celo é inteligencia del director y funcionario de aquella fabrica.

Tiráronse primero 44 disparos con 3 kilogramos de polvora; luego 50 con 3,5 kilogramos, y ultimamente 9 con 4 kilogramos; total, 70 disparos, en los cuales obtuvo muy buena certeza, pasando algunos tiros de 6,000 metros con los cargos de 3 1/2 y 4 kilogramos de pólvora con 47° de elevacion y de 5,400 metros los de 2 kilogramos por 45°. El estado de la mar no permitió colocar blancos ó boyas que diesen una idea exacta de aquellos alcances. La pieza, despues de haber verificado satisfactoriamente estos ensayos, fué otra vez llevada á la fabrica para seguir tirando en ella las pruebas de resistencia, comparándola con dos mas, una que lleva dobles sunchos de la mitad de espesor, y otra sin ningun suncho.

—Se encuentra ya en Madrid el ingenioso modelo de la máquina Baxeras, construida en Barcelona, y que se ensayará aquí publicamente. Entre tanto el Sr. Castellá está preparando una Memoria acerca de las ventajas de dicha máquina, que puede disparar con solo dos hombres cien tiros por minuto, ó sean seis mil por hora.

La dificultad para los poetas consiste en no confundir las verdades convencionales, ó mas claro, las pasiones ficticias, hijas del estado social, con las pasiones profundas y eternas, hijas del corazon.

El amor de una madre y la lealtad de un caballero son los polos en que gira *La campana de la Almudayna*. ¿Puede haber elementos mas gastados en el teatro? Pero otro poeta hubiera hecho un drama vulgar, un drama como ciento de los que conocemos en el repertorio, y al señor Palou por lo contrario la intuicion omnipotente de su genio le ha introducido de tal modo en los secretos del corazon humano que su drama es enteramente nuevo á pesar de su vejez.

Gilbert de Centellas, gobernador de Mallorca por don Pedro IV de Aragon, llamado el *Ceremonioso* y el del *Punal* (puñalet) digno compañero de don Pedro el Cruel de Castilla, aunque menos grande en sus vicios y virtudes, se halla encargado por su soberano de dar muerte á doña Constanza, viuda del triste Jaime III de Mallorca, y á su hijo Jaime IV que amenazan de momento á momento encender la guerra civil.

La viuda, que pasa para todos por muerta, vive disfrazada en una alqueria próxima á Palma, con una niña de origen desconocido; y el príncipe don Jaime que se hallaba en Barcelona preso, acaba de escaparse con auxilio de sus partidarios cuando comienza la accion. Advirtamos tambien que á Centellas le ha salvado la vida doña Constanza.

Increible parecerá que un autor novel haya hecho tan magistralmente la esposicion de su dra-

EL CORREO.

Anteayer no nos fué ya posible tributar nuestros elogios al Excmo. y Rmo. Sr. Obispo de la Diócesis por la resolucion que ha tomado de abrir una suscripcion con el objeto de auxiliar con donativos al ejército de Africa. Ello es una prueba de patriotismo que la poblacion toda le elogiará con justicia, y es un motivo para esperar que el clero de esta isla sabrá corresponder generosamente á la invitacion del Prelado. S. E. I. ha encabezado la suscripcion con la considerable cantidad de cinco mil reales, la misma por qué se ha suscrito el Ilmo. Cabildo: uno y otro han acreditado su amor hácia su patria, uno y otro han dado un ejemplo digno de ellos, uno y otro han abierto noblemente á los eclesiásticos del órden inferior la senda que deben seguir en estos solemnes momentos. Reciban por ello nuestra mas completa felicitacion, felicitacion que con nosotros les dirigen todos los que se interesan por el buen nombre y decoro de estas islas. Procuraremos conocer los nombres de los señores eclesiásticos que vayan tomando parte en la suscripcion y los publicaremos en nuestro periódico.

Sabemos que el señor D. Nicolas Ripoll, diputado provincial por el partido de Menorca, al tomar asiento por primera vez en la Diputacion declaró que así en nombre propio como en el de sus representados se adhería con sumo placer á los acuerdos tomados por dicho cuerpo acerca de las demostraciones que en nombre de la provincia se dirigen al gobierno de S. M. con motivo de la guerra de Marruecos. Nos complacemos en hacer pública esta manifestacion que así honra al digno representante de la isla de Menorca y á los leales isleños que representa, como acredita la aceptacion que

ma. No solo es interesante el primer acto, sino que algunas de sus situaciones por lo bellas y bien preparadas pueden competir con las de los siguientes. La anagnórisis que produce la llegada del príncipe, disfrazado de trovador, á la alqueria, es de lo mas bello que hemos visto en el teatro. Y la situacion por otra parte no puede ser mas vulgar.

Constanza. Que al punto le prevengan cama y mesa.

Jaime. Es inútil, señora, vuestro empeño.

Isabel. Voy allá.

Jaime. Perdonad.

Const. Ved que interesa,

si quereis conciliar un dulce sueño.

Jaime. No vengo, no á buscar por vida mia,

de los sentidos la indolente calma.

Const. ¿Qué buscáis, trovador?

Jaime. ¿Una armonía,

que perdieron las cuerdas de mi alma!

Const. ¿Qué hay en Mallorca que á su dicha cuadre?

¿Dios presumo que os trae á mi presencia!

¿Qué os falta trovador?

Jaime. (Levantándose) Dadme á mi madre,

y en cambio disponed de mi existencia!

Const. ¡Oh! ¡mas bajo! Con magia arrobadora

latir tu voz mi corazon ha hecho.

Jaime. El mio al oiros á su vez ahora

de gozo estremeció mi airado pecho.

Const. Un hijo tengo yo que en Barcelona

arrastra entre cadenas la agonía.

Jaime. ¿Qué delito?

Const. Heredar...

Jaime. ¿Una corona?

en aquel partido han encontrado las resoluciones de la corporacion provincial.

Espectáculos.—En la calle del Campo Santo hay casi todos los dias riñas entre ciertas mugeres que suelen alborotar el cotarro y dar que reir á los *despreocupados* á fuerza de palabras obscenas y acciones poco decentes. Ninguna de estas escenas hemos visto honrada con la presencia de un municipal.

Opera.—Dícese que el juéves se pondrá en escena en el teatro del Circulo la ópera de Verdi *Il Trovatore*.

Gala.—Con motivo de ser hoy cumpleaños de S. A. R. el Príncipe de Asturias el señor capital general ha recibido en acto de corte á todas las autoridades y corporaciones residentes en esta capital.

Lago.—El pátio exterior del convento de monjas clarisas de esta ciudad está convertido estos dias en una laguna dónde á no dudarlo podrian provarse esas balsas que ultimamente se han construido en algunos puntos maritimos para el embarque de las tropas espedicionarias. Así puede decirse que las madres de dicho convento están entre dos mares, de los cuales seria conveniente desapareciese para siempre uno.

Empedrados.—En la noche del sábado vimos dar un batacazo á una persona de porte decente, que acertó á pasar arrimado á la acera de frente las Casas consistoriales, en donde hace muchos dias hay algunos adoquines del empedrado que resaltan, por haber sido mal colocados al cubrir alguna de las zanjas abiertas para el alumbrado particular de gas; cuyo abuso hemos denunciado antes de ahora, pero sin resultado.

Mas empedrados.—Llamamos la atencion á lo que dice nuestro colega *El Isleño* en su número del sábado acerca el empedrado de la calle de la *Capelleria*, que la damos por desahuciada.

CORRESPONDENCIA.

Barcelona 26 noviembre.—Grandes noticias diria tengo que comunicar á Vds., si no les creyera enterados de algunas de ellas y próximos á enterarse de las otras. Hablo de las primeras operaciones del ejército espedicionario, cuyos partes reciben Vds.

Const. ¡Hijo de mis entrañas!

Jaime. ¡Madre mia!

El espectador lo ha adivinado ya; pero no espera que la peripecia llegue tan pronto, ni tan magistralmente preparada. Aunque abundan los versos flojos en esta escena, toda ella es delicadísima, y hay rasgos de tan exquisita sensibilidad tan propios de la situacion, que traen lágrimas á los hijos mas secos.

Const. ¿Qué buscáis trovador?

Jaime. ¿Una armonía,

que perdieron las cuerdas de mi alma!

¿No es un gran poeta el que en solos dos versos hace este poema del amor filial? ¿qué cosa mas bella y mas exacta puede un hijo decir del amor que tiene á su madre? *Armonía de las cuerdas del alma!* ¡Oh! sí; todos los que escuchan este verso sienten vibrar en el fondo de la suya el eco de aquella voz que los arrullaba en la infancia, eco que nunca apagan los rumores del mundo, eco mas dulce, mas inefable, mas consolador que todas las armonías de la tierra, ¡porque es *la armonía de las cuerdas del alma!*

Hay en esta misma escena otro rasgo que pinta á la madre, á esa única criatura humana que realiza el ideal de Dios, como pudiera pintarla Shakespeare, el Miguel Angel de las grandes pasiones. Es un rasgo sencillo, de que apenas se percibe el espectador. Cuando su hijo la reconviene por haber salvado la vida al enemigo de su padre, ella, que es una muger de fuertes pasiones, no hay que olvidarlo, le replica en dulce tono,

[Se continuará.]

por el correo de Valencia y hoy lo recibirán del ataque del día 22 en las alturas del Serrallo, por los periódicos que obtengan. Mas por si acaso no llegase á su conocimiento otra posterior de un segundo choque que se ha comunicado aquí por el telégrafo en despacho de ayer procedente de Madrid, (1) no quiero omitir en esta carta, por mas que haya venido sin detalle alguno, y solo con la especificación de haber rechazado al enemigo causándole bastante pérdida, y consistiendo en tres muertos y algunos heridos. ¡Lastima que las tropas de la 2.^a y 3.^a divisiones no hayan pasado aun al campo africano! Bien que supongo que cuando reciban Vds. esta, ya lo habrán hecho, y entonces las operaciones se haran en grande, aunque siempre con las precauciones que requiere un terreno casi desconocido, exausto de recursos y plagado de obstáculos naturales. Por ahora, aun cuando en los primeros dias los moros ejercitaban su agilidad para excusar todo encuentro, se conoce sin embargo, que se disponen á disputarnos el paso, lo cual refluirá en mayor gloria para el ejército español, que quiere combatir, para que la victoria le proporcione laureles; no desea haberselas con un enemigo cobarde, que huyendo deje en duda el valor de su adversario. Cuanta mayor resistencia oponga á nuestra invasion, mas acrisolada quedará la bravura de nuestros soldados, y la historia tendrá que añadir mayor número de páginas gloriosas al gran libro de las naciones del mundo guerrero.

Con lo dicho conocerán Vds. si me voy poniendo á la altura del entusiasmo que por todas partes brota; pues de pacífico y bonachon que mi caracter era, se ha vuelto entusiasta y belicoso. ¡Tal es la sangre española que corre por nuestras venas!

La cuestion de subsistencias principia á preocupar los ánimos de los mas previsores: los artículos de primera necesidad escasean y por este motivo suben de precio, y lo peor es que deben contarse entre ellos algunos artículos de consumo necesario para la industria que es la que dá pan á millones de brazos. Han dicho los periódicos que hay existencias de trigos en España para el próximo año 1860: sea ó no, lo cierto es que los precios no bajan, y convendría que el gobierno principiase á ocuparse seriamente de este particular.

Entre las instituciones humanitarias que cuenta esta capital, una es la de la *Sociedad económica barcelonesa de amigos del pais*, la cual en sesion pública celebrada el día 19, aniversario de S. M., ha distribuido varios premios pecuniarios entre las personas pobres que mas se han distinguido por sus acciones virtuosas desde la última adjudicación efectuada el año anterior. Entre las interesantes circunstancias que se han atendido en otras personas para señalarlas alguno de los premios, me han llamado la atencion las de una mujer cuya abnegacion y humanitarios sentimientos son dignos de ser conocidos por los mallorquines; y por lo mismo voy á poner á continuacion los detalles de un hecho que le ha valido uno de los premios mayores que eran de cuatro mil reales.

En el invierno del año 1845, uno de esos dias tristes, frios y lluviosos que parecen indicar al hombre los sufrimientos de la tierra, pasaba Rosa Corderas por la calle de San Pablo de esta ciudad, y oyó los sollozos de una criatura que partían de un portal. Rosa entonces casada y madre de una niña de catorce meses, se acerca, y vió una criatura de cinco meses, abandonada é inficionada de graves males. A pesar de todo la toma en brazos, la lleva á su casa, la presenta á su marido, le significa su resolucion de cuidarla y de prohibirla. El bondadoso esposo, á pesar de su apurada situacion como simple jornalero, concede facil su consentimiento. Llámase al facultativo, reconoce este á la niña, y le dice que la dolencia que le aqueja es una afeccion venérea constitucional, y que por lo tanto no puede tenerla en su casa sin gravísimo riesgo de funesto contagio. Mas Rosa Cor-

deras no oye en aquellos momentos á los facultativos, solo atiende á las inspiraciones entusiastas de una caridad ardiente y sin limites. Sobreponiéndose á la misma, al instante da el pecho á la niña enferma y abandonada con crueldad por sus padres. Mas ¡ay! la prediccion facultativa se realiza fatalmente, el mal de la niña prohibida se comunica veloz y horroroso á la madre y á la hija propia: esta sucumbe á su intensidad, y solo se salva la vida á Rosa Corderas cortándole un pecho. ¡Pálida fuera toda descripcion ante tan aterrador espectáculo! Mas á pesar de él Rosa Corderas signe inmutable en su noble propósito. A pesar de haber esperimentado la fatal desgracia de perder tambien á su marido, no abandona á la niña llamada Esperanza; continúa cuidándola, alimentándola y la liberta de una muerte segura. En la actualidad permanece á su lado y le ha proporcionado los conocimientos compatibles que han permitido el estado de su salud, para que pueda atender á su futura existencia. La sociedad económica al adjudicar á Rosa Corderas, este premio, la proclama víctima y heroína verdadera de la caridad y de la abnegacion.

Aquí voy á concluir esta carta, porque seria empañar si empañarse pueden rasgos tan sublimes, la relacion que dejo consignada; y me contento por hoy con insertar las siguientes noticias comerciales.

Acciones.—Va siendo interesante el movimiento que se nota en este mercado, por ser efecto de alza paulatina que va consolidando cada vez mas sus cambios, de manera que habiéndose presentado hoy algo de reaccion, se ha repuesto en seguida, volviendo á quedar algunos valores con algo de mejora, y si bien no han sido muchas las operaciones, abundaban las demandas en algunos de ellos. El Banco de Barcelona se ha negociado entre 74 50 y 74 75, quedando á etos cambios respectivos. La Catalana de Crédito habia tenido algo de descenso desde el Bolsin, negociándose hasta 21 25, empero nos manifiesta la tendencia contraria en la reaccion que le ha sucedido, negociándose hasta 21 60, y quedando con dinero á 21 50. La Caja Barcelonesa ha continuado sin operaciones, hallando dinero á 28 50, y papel á 28 75. En la Caja Catalana habia un número regular de demandas siendo su último cambio de 24 65 á 24 75. El Moviliario Barcelonés continuaba ocupando escasamente la contratacion entre 41 65 y 41 75, y la Union Comercial con ninguna operacion que sepamos tenia nominalmente el cambio á 4 50.

En las acciones de seguros continuaba la contratacion encalmada, siendo hoy la cotizacion de estos valores nominal, quedando la Barcelonesa á 8 50, la Catalana á 5 75, la Ibérica á 2 50, y la Aseguradora á 2. En las demás no hemos visto las ofertas aproximadas al cambio del dinero, por lo que no nos creemos autorizados para señalarles cambio.

En las acciones de ferro-carriles observamos que tenia demanda el de Barcelona á Arenys y Gerona que hallaba dinero á 91 50 y papel á 91 75; el del Centro continuaba buscando, no hallando papel á 52; el de Barcelona á Granollers y Gerona se pagaba á 65, y el de Barcelona á Zaragoza tenia papel á 46.

En las acciones industriales, continuaba la España siendo buscada entre 84 y 84 50 no observando operaciones en las demás.

El Alumbrado por gas hallaba dinero, á 113, teniendo papel á 113 50, y el Canal de Urgel se pagaba á 40.

En las obligaciones han tenido lugar varias operaciones, conservando sus cambios, á saber las de Granollers de 83 50 á 83 75; las de Zaragoza, emision enero. de 80 25 á 80 35; las de julio de 82 75, á 83, y las de Valencia á Almansa con dinero á 91. A mas hoy han tenido lugar operaciones en las de Navegacion é Industria que devengan 8 por ciento de interes anual á 90, de las cuales no nos es posible ocuparnos á menudo, porque no dandolo apenas lugar á

operaciones, tienen en general distante el dinero del papel.

Bolsin.

El consolidado se ha negociado á 44, á cuyo cambio quedaba dinero con firmeza á las nueve y media.

SECCION COMERCIAL.

BUQUES Á LA CARGA.

Polacra Goleta Pepa, de 61 ton., pat. Mateo Coll, con destino á Bona: su consignatario en Palma, dicho capitán.

Vapor Jaime 4.º de 207 ton., cap. D. Gabriel Medinas, con destino á Valencia: su consignatario, en id. D. Jaime Miró y Granada.

Laud Caballo, de 24 ton., pat. Juan Sans, con destino á Mahon: su consignatario en idem, el capitán.

Laud Esperanza, de 29 ton., pat. Jnan Clar, con destino á id. su consignatario en id, el capitán.

Laud S. José, de 41 ton., pat. Gabriel Oliver, con destino á Sevilla: su consignatario en id, el capitán.

Laud Emilio, de 27 ton., pat. Juan Moll, con destino á Cádiz: su consignatario en id, el capitán.

Laud Tres Amigos, de 44 ton., pat. José Batur, con destino á Ciudadela: su consignatario en id, el capitán.

Laud Carmen, de 47 ton., pat. Juan Bosch, con destino á Sevilla: su consignatario en idem. D. Jaime Bosch.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

San Saturnino mártir.

El glorioso S. Saturnino fué enviado por el papa S. Fabiano á predicar el evangelio á las Galias por los años 245. El mismo papa le consagró obispo y despues de haber convertido muchos paganos fijó su residencia en Tolosa. Los enemigos de la religion cristiana le prendieron y lo ataron por los pies á las astas de un furioso toro que le despedazó. Su dichosa alma voló al eterno descanso del Señor.

Cultos.—Para mañana martes.—En S. Nicolás á las seis de la mañana se dará principio á las cuarenta horas que se dedican á S. Andrés; á las diez habra la misa mayor y al anochechar despues de un rato de meditacion se hará la estacion al Smo. y luego se reservará.

NOVENA

dedicada á la Inmaculada Concepcion de Maria.

Se dará principio á tan devoto y tierno ejercicio:

En la Catedral á las diez y media de la mañana, con música.

En Sta. Eulalia á las seis de la mañana, repitiéndose al anochechar con exposicion.

En Sta. Cruz al anochechar, expuesta S. D. M.

En S. Nicolás despues de la misa mayor.

En S. Francisco de Asis á las cinco y media de la mañana, á las diez y al anochechar con sermon que dirá D. Domingo Alzina Pro.

En la Concepcion á las diez de la mañana al tiempo de celebrarse dos misas con música y expuesto el Santísimo.

En San Cayetano á las once y media, con exposicion y al anochechar.

En el Socorro á las seis de la mañana y al anochechar con exposicion.

En la iglesia de los PP. de la congregacion de San Felipe Neri al anochechar, expuesto el Santísimo.

En Montesion á las seis y media de la mañana y al tiempo de celebrarse una misa.

En San Antonio de Viana al anochechar con música y exposicion.

En Sta. Fe á las cinco y media de la mañana.

Por todo lo que va sin firma.

El Srío. de la redaccion.—Juan Villalonga.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL VAPOR-CORREO

El Rey Don Jaime II

saldrá para Barcelona el miércoles 30 del corriente á las 4 de la tarde.

Admite cargo y pasajeros. Se despacha en la plazuela de las Copiñas, núm. 4.

AL COMERCIO MARÍTIMO.

Cordelería mecánica al vapor única en España.

Habiéndose establecido en la antigua y acreditada fábrica de Jarcias y Cotoninas de los Sres. Vinda de Pericàs é hijos, calle de Bonaire una hilatura mecánica de cañamo dichos señores tienen el gusto de ofrecer á sus numerosos parroquianos la mayor solidez en sus géneros y baratura sin igual.

Jarcias de todas menas de 1.ª superior á 40 duros el quintal.

Id. id. de 2.ª á 9 duros el quintal.

Jeniquen de manila fabricado en Palma á 40 duros el quintal.

Ademas se hallará un buen surtido de lonas, lonetas y cotoninas á precios sumamente módicos.

Coke (carbon purificado.)

El Coke tiene una aplicacion ventajosa para los fogones de grande dimension y de buena corriente de aire, tales como los de los hospitales, cuarteles, fábricas de dulces, fundiciones de metales, herreros, etc.—En la fábrica del gas se venden tres clases de este combustible á los precios siguientes:

Grueso á	44 rs. vn. el qq.
Mediano á	8 » »
Menudo á	5 » »

Las personas que deseen servirse de este combustible podrán acudir á hacer sus pedidos á las oficinas de la sociedad del alumbrado de gas.—Cuesta nueva de santo Domingo, número 76, piso principal, de 10 de la mañana á 2 de la tarde.

Cimiento romano.

Se ha recibido una partida legítimo y de superior calidad; véndese á quince sueldos el quintal; el maestro albañil Gabriel Torres que vive en la Herrería alta n.º 43 dará razon.

Interesante.

La casa posada que estaba situada antes en la casa de Baños de la calle d' en Bordoy, se ha trasladado á la calle de Apuntadors, y se titula *Posada de la marina*.

El dueño de dicha posada participa á sus numerosos parroquianos y á cuantas personas quieran honrarle con su confianza que admitirá huéspedes desde 6 y 1½ rs. en adelante y que servirá comidas á precios económicos tanto en su casa como fuera de ella.

Aviso.

Se desea vender una casa zaguan de mucha capacidad situada en buen parage de esta capital: en esta imprenta darán razon.

Otro.

En el almacen de tablones del Socós, darán razon donde se vende carbon de piedra inglés de superior calidad propio para herreros al precio de 40 rs. vn. quintal.

Diligencia de Pollensa.

Sale todos los dias para Palma á las cinco de la mañana, y de Palma para Pollensa á las dos y cuarto de la tarde. En Inca se cambian el carruage: y el omnibus que sale ahora de dicho pueblo á las 2 de la tarde lo verificará desde el 4.º de diciembre á las 8 de la mañana y saldrá de Palma á las 2 y cuarto de la tarde.

Venta.

Hay para vender una casa zaguan, sita en el callejon del Beato Raimundo, al lado del café del Rincon, m.º 126 n.º 65. Tiene dicha casa, ademas de su correspondiente sala, cuartos dormitorios, desvanes etc. unos entresuelos, once almacenes, pozo y fuente con su derecho de agua.—En esta imprenta daran razon de su dueño.

Otra.

Se vende un bote de construccion inglesa para carga, con chumaceras de metal de 24 pies de eslora, siete de manga y 3 ½ de puntal; dará razon el maestro mayor de carpinteros de ribera Juan Ballester.

Librería de P. J. García.

Se suscribe al periódico

El mundo pintoresco.

Ilustracion española, guerra de Africa,

este periódico será el órgano mas fidedigno de nuestras glorias en Africa. Los desembarcos, las batallas, los asaltos, las entrevistas, todo en fin, reproducido en magníficas láminas trasportará á nuestros lectores al teatro de la guerra.

Los números que han salido representan los santones de Ceuta, el plano del teatro de la guerra, el retrato del general O'Donnell, el de Echagüe y otros, y la vista de Tánger, son una garantía de nuestras ofertas.

Ademas regala una chispeante Crónica todos los domingos. El precio de esta suscripcion en Mallorca es el de 10 rs. vn. un mes; tres 24.

Igualmente se suscribe al periódico **El Mundo Militar**, panorama universal, este periódico sale todos los domingos, cada número 8 páginas en foleo mayor; cada mes 9 rs. y 26 por tres meses. Los que se suscriban á los meses noviembre y diciembre se les regalará un magnífico mapa del Imperio de Marruecos.

Tambien se suscribe á la obra **Crónicas de la guerra de Africa** por D. Emilio Castelar, edicion de lujo ilustrada con profusion de láminas por D. José Vallejo. Se publicará por números de ocho páginas del tamaño igual al prospecto. Cada número irá acompañado con una lámina del mismo tamaño, el precio por cada ocho números será el de 16 rs. al mes.

Tambien se suscribe á la obra **Españoles y Marroquíes**. Historia de la guerra de Africa por D. Evaristo Ventosa. Esta obra saldrá por entregas de 16 páginas en cuarto mayor prolongado de buen papel y clara impresion; cada dos entregas se dara una lámina. La suscripcion es á un real la entrega.

En la misma libreria se reparten gratis los prospectos de cada obra anunciada.

Librería de Juan Colomar.

DIARIO DE UN TESTIGO

DE LA

Guerra de Africa,

por

D. Pedro Antonio de Alarcon.

Ilustrado con vistas y batallas, de ciudades y paisajes, tipos, trajes y monumentos, con el retrato del autor y de los principales personajes de uno y otro ejército, por D. Francisco Ortego, Don Cecilio Pizarro, D. Federico Ruiz, etc. conforme á los croquis que se vayan recibiendo del teatro de la guerra.

Publicacion simultánea

EN ESPAÑA, EN FRANCIA Y EN PORTUGAL.

Condiciones de la suscripcion.

El *Diario de un testigo de la guerra de Africa*, se publicará por entregas de ocho páginas á dos columnas del tamaño del prospecto que se halla de manifiesto en la misma libreria con magníficos grabados que representarán como dejamos dicho, los principales personajes de uno y otro ejército, vistas de batallas, ciudades y paisajes, tipos, trajes y monumentos dignos de atencion.

Teatro del Circulo.

Funcion 52 para el martes 29 de noviembre.

La aplaudida ópera bufa en 3 actos del maestro Donizetti.

D. PASQUALE.

A las 7.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA
Cerca del Correo

J. C. D. E.
Juan Villalonga